

Bibliographie

Le docteur H. Lavrand. Manuel de Propédeutique. 1 vol. in. 80 avec 51 gravures dans le texte. A. Manceaux, libraire éditeur, Bruxelles. 1889.

Notre savant collègue de Lille, en publiant ce livre, a comblé une véritable lacune dans l'enseignement clinique de nos facultés.

"Ce petit livre, dit M. le professeur Desplats, peut être considéré comme le guide de l'étudiant en médecine à l'hôpital. Il n'est pas destiné à enseigner la pathologie, ni la clinique, son ambition est plus modeste. Il a seulement pour but d'apprendre à celui qui le consultera comment *on regarde*, comment *on palpe*, comment *on écoute*, etc. S'il réussit, le but de l'auteur sera atteint, j'en suis sûr, et maîtres et élèves lui seront également reconnaissants."

L'ouvrage de M. Lavrand comprend :

L'appareil respiratoire : notions d'anatomie, préliminaires, inspection, palpation, percussion et auscultation des poumons : la toux, et la séméiologie des crachats.

L'appareil circulatoire : cœur, artères, veines, pouls. De la température ; variations de la température, types de fièvres, stades de la fièvre, hypodermie.

Examens des urines dans les éléments normaux et anormaux.

Nous souhaitons voir ce livre éminemment pratique prendre sa place dans la bibliothèque du médecin praticien, et surtout de l'étudiant en médecine.

Enfin il nous est agréable d'adresser à M. H. Lavrand nos bien sincères félicitations, et à M. A. Manceaux nos remerciements pour son gracieux envoi.

* * *

ACADÉMIE DE JÉSUS-MARIE, QUÉBEC.—
Catéchisme d'Hygiène, à l'usage des écoles de jeunes filles, in 16—44 pages—1888.

C'est avec plaisir que nous accusons réception de ce petit livre. Il fait réellement honneur à son auteur qui se cache sous le modeste nom "d'Institutrice".

On voit dès la première page que l'auteur a compris toute l'importance de l'enseignement de l'hygiène dans l'éducation de la jeunesse : "On demandait à Agésilas comment il fallait instruire les enfants : " Leur apprendre ce qu'ils devront faire étant homme," répondit-il.

"Suivant ce conseil, il vous faut donc apprendre, chers élèves, ce que vous devez faire étant devenues " Maîtresses de maison."

"On vous a dit que c'est au foyer domestique que la science de l'hygiène doit trouver son berceau ; que c'est au foyer maternel que le fleuve de la santé doit couler. "C'est une grande vérité qui constitue toute la vie de l'homme ; la santé et la vie de l'homme relève de l'enfance.

Ce petit livre comprend les matières d'hygiène suivantes : " Hygiène de l'habitation ;—Hygiène de la respiration ;—Hygiène de l'alimentation ;—Des boissons ;—Des condiments ;—Hygiène des organes du mouvement ou de l'exercice ;—Hygiène du sommeil ;—Hygiène de la peau ;—Hygiène des sens ;—Conclusion.

Ce petit catéchisme est scientifiquement bien fait, et nous lui souhaitons tous le succès désirable.

Dr J. I. DESROCHES.

Reflexions sur les maladies contagieuses.

—Tout homme malade par sa faute est un mauvais citoyen pour les raisons suivantes :

1. Il expose à la maladie ses parents, ses voisins, ses amis ;
2. Il prive la société du fruit de ses travaux ;
3. Il est un consommateur inutile ; car il ne produit rien.

Là où vous voyez les enfants souffrir souvent de mal de gorge, de mal de tête, de diarrhée, soyez presque certains que le drainage est en mauvais ordre.

Rédacteur en chef : DR J. I. DESROCHES.